



Periódico imparcial

SUSCRIPCIÓN

En Orihuela, un mes 1.000 ptas.
Fuera, trimestre 3.500 ptas.
PAGO ANTICIPADO

ORIGINAS: S. PASCUAL, 9

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

ANUNCIOS

y reclamos a precios convencionales
Toda la correspondencia se dirige a la Redacción.

En plena fiebre

Sí, parece que Europa se encuentra en pleno delirio de expansiones y de conquistas, ni más ni menos que si nos encontráramos en el periodo de formación de los estados, en el cual todo pareciera poco a los conquistadores, é imperase por tanto la razón de la fuerza, y las armas fueran la única y suprema ley de los pueblos.

Claro es, y ya al otro día lo digimos, que las naciones modernas que se desarrollan y crecen considerablemente, necesitan expansionarse, para dar salida á sus productos, y para facilitar medios de vida á sus súbditos, pero esa expansión la entendemos nosotros, pacífica, persuasiva, civilizadora, cultural, y aunque consideramos las guerras como un mal necesario, creemos que á ellas se debe llegar en último extremo cuando se hayan agotado todos los caminos de la paz, porque los pueblos fuertes, vencerán á los débiles, y harán reconocer su soberanía sobre los territorios conquistados, pero á costa de mucha sangre, y á veces, á trueque de la ruina de la nación, y algo de esto puede suceder á Italia, con la aventura bélica en que está empeñada con Turquía.

Descontada la resistencia tenaz

y la bravura característica de los turcos, probada en la antigüedad, lo cual les hace respetables como enemigos, no sabemos si los italianos habrán contado con las complicaciones de carácter internacional que su decisión puede provocar, cuando ya á la polemosa Inglaterra no le parece procedente ni correcta la conducta de Italia, y según despachos de origen extranjero, atribuyen á aquella el propósito de apoderarse de otros territorios, quizá como compensación de la acción y ocupación de Trípoli por Italia.

Todos los síntomas, son los de un periodo de fiebre de conquistas, y esto que acabará por pasar por encima de antiguos y hasta ahora respetados tratados, puede producir la rotura del equilibrio europeo, por celos y recelos de las potencias entre sí, y aunque lejano, nos hace prever un gran peligro para todos.

Marruecos, el Congo, Trípoli, he aquí los tres caminos por los que puede llegar la discordia universal.

En pos de una ilusión

Por un valle frondoso
un bello atardecer de primavera,
cuando el sol ardoroso
va templando la luz de nuestra esfera...
un lindo rapazuelo

de ojos negros, y labios encarnados,
suelto, el rizado pelo,
recorre jugueteón los verdes prados.

Su infantil alegría
se traduce en sonoras risotadas
que del bosque en la mubria
van vibrando en las frescas enramadas.

Cruza entre la espesura
transparente cristal de un ancho rio,
y el agua que murmura
ondúlase con impetu bravío.

Crecen en las orillas,
destacando sus múltiples colores,
miles de florecillas
que acarician del sol los resplandores.

El niño, alegremente,
un ramo policromo va formando,
y acércase inconsciente
junto al agua que sigue murmurando.

Allí una flor preciosa,
cuyo tallo la brisa columpiaba,
mechase orgullosa,
viendo como el cristal la reflejaba.

El niño, entusiasmado,
lanzóse en pos con ilusión ardiente,
y el tallo aprisionado
pronto quedó en su mano dulcemente.

¿Cómo fué? ¿Qué ocurrió?
Tal vez nadie explicárselo podría...
pero el agua arrastró
un débil corpecillo que gemía.

Y un rayo misterioso
de la pálida luna fulgurante
acarició amoroso
aquella noche el lívido semblante.

¡Triste ley de la vida!
Somos como el precioso rapazuelo,
y una ilusión perdida
nos hunde, y otra nos eleva al cielo...
Mas luchar es vivir
y aunque sepamos encontrar la muerte

preferimos morir
arrancando la flor de nuestra suerte.

JULIO MARIO.

Nimiedad vulgar

Para el perro, y el gato de hijo la sociedad elegante es muy conocida. Los perros y los gatos son los que mejor viven en ella. Los criados lo saben: antes que á los señores hay que tener contentos al perro ó al gato favoritos.

BENAVENTE.

La muerte del perrito, un perrito de lanas muy mono, fué un acontecimiento en la casa. Hasta las bujías que alumbraban débilmente las habitaciones parecieron llorar con lágrimas «amarillas» la muerte del animal.

Mucha prisa diéronse los amos y luego los criados, por afán de imitación, y mentidas protestas de afecto, en procurar un grato apartamiento para los restos de aquella momia animal. Y si al entierro no acudirían cromos enlutados ni coronas de feria ni se despidiera el coche, ese coche anónimo de toda esquila de todo entierro, en ninguna parte, fuesen bastantes los lloros y mucho el dolor.

EL GLOBO

Martinez y Ferrer

TEMPORADA DE VERANO

ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS — Últimas novedades para señora — Especialidad en géneros blancos y negros.

Gran pañería Estambres
Cheviols
Gergas

Armures y mantas para viaje.

Alfonso XIII — Orihuela — Frente al Hotel España

LA ALHAMBRA

GRAN ESTABLECIMIENTO DE TEJIDOS

— DE —

Jose María Garrigos

Temporada de verano de 1911.

Altas novedades en toda clase de géneros para trajes de señora y señoritas. Inmenso y variado surtido en géneros blancos.—Especialidad en hilo para trajes de caballero.

La Alhambra.—Mayor, 31 y 33.—ORIHUELA.

Banco de Cartagena

CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas, ORIHUELA, Caravaca, Alicante, Sevilla, Huelva, Cádiz, Alcoy, Mazarrón, Cieza, Melilla, Hellín, Elche y Yecla.

Saldo anterior.	Ptas. 14.824.904 82
Imposiciones durante la semana.	» 378.478 47
Suiza	Ptas. 15.203.383 26
Reintegros.	» 358.041 40
Saldo.	Ptas. 14.845.338 89

Orihuela 30 de Septiembre de 1911

Las niñas que posaran sus manecitas de muñeca sobre los limpios y tiernos lomos del animalito, lloraban de dolor sincero, sus almitas infantiles se apenaban silenciosamente como las negras pupilas de una hermosa mujer triste. Y los criados, más encariñados al fin con las niñas y con su pesadumbre que sentir pudieran la doméstica desaparición de la perrita, tuvieron frases hasta de recienzo para las gracias del animal y de consolación al ávido e inquieto oído de las pequeñuelas.

Pero quien pareció sentirlo de veras fué su mamá, «la señora». Más «señora» que mamá para las niñas no acertara ni irónicamente á ser más mamá que «señora» para los servidores.

Y sucedió lo que tenía que suceder. Estaba escrito en las paredes del gabinete, era ya pasto común del murmurar casero, no había pasillo que no hubiera escuchado las lamentaciones de la «se-

ñora», ni rincón de la casa que no supiera de sus reproches. Temblaban los criados como temen algunos seres á quien paga que siempre rutina, impertinencia, imbecilidad y grosería vistieron oros. Nadie ante ella osara hablar mal del animal antes ó después de muerto y menos mostrarle desvío. Pero alguno de ellos tuvo sin duda un mal momento de mal proceder. Y fué que la dijeron quien había sido autor de la muerte de aquel cariño de la casa, y como al decirse lo mintieran por miedo ó por odio y la «señora» era ciega á las aclaraciones, pasó por verdad la referencia.

Una mañana despidiendo la «señora» con tono autoritario á una de sus sirvientas, hablaba de darle no se sabe qué cuenta. Tenía la pobre muchacha un nombre vulgar, ese nombre que acostumbamos á ver indefectiblemente en la columna de sucesos de un periódico. Y en esa colum-

na larga y negra como un día sin pan figuró un día sin ventura porque se había suicidado por falta de colocación...

Y todos, todos lloraron en la casa la pérdida de un animalito; las niñas, de dolor sincero; los servidores, mirando de reojo al acomodo y al ama de la casa la buena «señora» de un modo no, inconscio.

Solo faltaron en aquel grotesco desconcierto de la sensibilidad humana en que lo tierno tuvo una nota y otra lo brutal, las lágrimas de una muchacha vulgar, sinceras, sentidas, grandes...

Y en la calle, en el arroyo, bajo un cielo azul que caía veladamente sobre el negro desamparo de las cosas, la Tragedia, siempre ignorada, había llorado por ella.

ANGEL SUAREZ.

DE AGRICULTURA

Nuevas orientaciones en el empleo de los abonos químicos.

En nuestro país va tomando ya cierto incremento el empleo de los abonos químicos; pero en la aplicación de estos, aún domina un empirismo absoluto, que es tiempo de sustituir por bases racionales y científicas. Así, por ejemplo, como abono fosfatado se utiliza en España casi exclusivamente el superfosfato, sin tener en cuenta que si bien produce efectos insuperables en los suelos calcáreos existe otro fertilizante análogo mucho más recomendable para

las tierras silíceas, húmiferas y para cuantas carecen de cal. En efecto, estos terrenos son siempre más ó menos ácidos, defecto que se acentúa con el empleo del superfosfato, el cual por otra parte puede ser arrastrado parcialmente por las aguas de lluvia y de riegos á falta de una materia en el suelo (la caliza) que lo insolubilice. Y mientras persiste dicha acidez perjudicial para las plantas, el humus ó mantillo permanece en estado inerte sin sufrir las transformaciones previas indispensables para que sirva de alimento á los vegetales.

Las Escorias Thomas producen el efecto contrario, pues contienen además de 12 á 20 por 100 de ácido fosfórico asimilable, un 50 por 100 de cal, materia que satura la acidez del suelo, mejora las condiciones físicas de éste y favorece la nitrificación del humus. En fin, las Escorias, apesar de ser perfectamente asimilables para las plantas, no se disuelven en el agua, conservándose en la tierra indefinidamente sin sufrir merma alguna y proporcionan á menor precio que el superfosfato la unidad de ácido fosfórico.

Por todas las razones expuestas, debieran preferirse las Escorias para las tierras pobres de cal (húmiferas, silíceas ó arenosas, fuertemente arcillosas, etc.) así como para los prados del Norte y Noroeste de la península. No obstante se dá el caso de que mientras en países adelantados como Alemania, se consumen tantas Escorias como superfosfatos, nosotros empleamos á veces más de éste que de aquéllas.

Con las Escorias, debe asociarse en concepto de abono nitrogenado, la Cianamida, materia que contiene hasta 20 por 100 de ázoe ó nitrógeno y 60 por 100 de cal, produciendo por tanto, además de su acción fertilizante propiamente dicha, un efecto análogo á las Escorias por lo que respecta á la enmienda calcárea del suelo, á la saturación de la acidez y á la nitrificación del humus. Dicha asociación es factible, pues mientras el sulfato de amoniaco no puede mezclarse con las Escorias, cabe hacer esta

Banco de Cartagena

Cartagena—Murcia—Alicante—Sevilla—Cádiz—Huelva—ORIHUELA—Lorca—La Unión—Aguias—Mazarrón—Caravaca—Cieza—
 Melilla—Hellín—Eche—Yecla—Alcoy.

Capital: Pesetas 10.000.000

Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para las operaciones siguientes:

Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de FONDOS PÚBLICOS Y VALORES INDUSTRIALES.—Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el Extranjero.—Cesión de giros en Pesetas, Libras, Francos, Marcos, etc.—Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.—Compra y venta de monedas y billetes extranjeros.—Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables.—Depósito en custodia de toda clase de valores, sin cobrar premio alguno a sus clientes.

CAJA DE AHORROS

A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonan intereses á razón de TRES POR CIENTO anual, acumulables en 31 de Diciembre de cada año.—Los fondos se reintegran á la vista.

mezcla con la Cianamida de cal, más económica que aquél.

Claro está, que para obtener óptimos resultados con los abonos químicos, es necesario completar la mezcla Escorias-Cianamida con una sal potásica cualquiera (cloruro, sulfato ó kainita), ya que la potasa constituye un alimento indispensable para todas las plantas.

La guerra italo-turca

Hoy, las noticias de la guerra entre los turcos y los italianos, son ya más aproximadas á la verdad, según asegura la prensa llegada esta mañana á esta ciudad.

Parece que se confirma lo que ayer solo era el rumor de que la armada italiana, ha echado á pique dos cruceros turcos.

La última noticia, da como cierto que los turcos, causaron grandes averías en un acorazado italiano, el cual se perdió con toda la tripulación.

Se dice que se ha librado un gran combate naval, cuyo resultado definitivo no se conoce todavía, pero en el que, desde luego, los turcos, llevaron la peor parte, diciéndose también que habiendo grandes pérdidas de buques y de hombres por ambas partes beligerantes.

Lo que no resulta muy claro, es que los italianos hayan verificado el desembarco en Trípoli, de que se dió cuenta en los despachos telegráficos de ayer.

La población musulmana, está sublevada en diversas regiones de la Turquía europea, temiéndose que se recrudezcan las matanzas de cristianos, por lo que las potencias que en aquel estado tie-

nen súbditos, se apresuran á enviar buques de guerra, para garantizar sus vidas y haciendas.

Otras noticias, aseguran que las guarniciones otomanas, se replegan hacia las poblaciones del interior, esperando que el ejército italiano haga desembarcos, para luchar con este por tierra pues según parece, tienen descartada su derrota por mar.

Se insiste en que la cuestión se resolverá, por medio de una intervención en la que intervendrán probablemente, Inglaterra, Alemania, Austria y Rusia.

NOTICIAS

Ha sido nombrado maestro de Lorca D. José María Ferre, que desempeñaba una escuela en el partido rural de la Matanza en este término municipal.

Anoche fué pedida la mano de la bella señorita Presentación Gutiérrez Fenoll, para nuestro joven amigo el acreditado comerciante D. José María Garrigós. Por adelantado felicitamos a la enamorada pareja.

Ed el automóvil que guiaba D. Gerardo Murphy, iba nuestro joven amigo D. Antonio Inglada en el trayecto de San Javier á Torrevieja. El vehículo chocó contra una empalizada que separa la vía férrea de la carretera y el señor Inglada, cayó, produciéndose algunas contusiones y heridas, por fortuna leves.

Sentimos el percance, deseando la pronta curación del lesionado.

La redacción de EL DIARIO, desea toda suerte de felicidades á los Franciscos que mañana celebran su onomástico.

Entre los socios del Círculo Industrial y Mercantil, ha nacido la idea de

organizar una función teatral á beneficio de la citada sociedad y ya se ha formado un cuadro dramático bajo la dirección del conocido aficionado Baldomero Galindo, cuyo cuadro está ensayando el drama de Echegaray «La Esposa del Vengador».

Se encuentra enfermo, aunque por fortuna no de cuidado, nuestro amigo el platero D. Daniel Correa, al que deseamos un rápido restablecimiento.

Las personas de buen paladar y gusto delicado pueden adquirir ricos garbanzos de la cosecha actual desde 7'50 hasta 12 pesetas los 12 y 14 kilos, en los acreditados y bien surtidos establecimientos de Ramón Gil Mogica, calle del Molino, número 1, y Ramón Gil Segura, Plaza de Cubero número 3, donde también se encontrarán grandes y excelentes existencias de otros granos y legumbres.

El domingo próximo, se celebrará en el poblado de Molins, una solemne función religiosa en honor de la Virgen del Rosario, verificándose por la tarde la procesión y fiesta llamada de las mozas.

En el Instituto provincial de Alicante ha aprobado con brillantes calificaciones los ejercicios del bachillerato, el distinguido joven D. Andrés León, hijo del digno juez de primera instancia de este partido, D. Gregorio.

Reciba nuestra más cumplida enhorabuena el aprovechado escolar.

Correspondencia.

J. C. A. Albacete.— Hemos recibido su poesía y con objeto de que la señorita Adoración J. Martínez, que es á quien dedica V. los frutos de su intelecto, sepa... á que atenerse, copiamos un trozo de su *Amor Perdido*.

«Allí amada Adora, estabais oyendo de los pajaritos al tiempo que todas vosotras cosiais sus cantaritos»

No la insertamos íntegra porque es una lastima que no opte con ella á la flor natural en cualquiera de los Juegos Florales que se organizan por esos mundos de Dios, donde seguramente conseguiría la flor de la calabaza.

LUTERO.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santos para mañana
 S. Francisco de Asis fd.

Imp. de J. Sansano, Orihuela.

Persianas de cadenera

Las de más duración, mejor terminadas y más baratas, las encontrará el público en el

Almacén de muebles

DE

JUAN MARIN

calle de Santa Lucia, 10

Sirviéndolas en el día de su encargo á la medida y color que se pida. Si quieren quedar bien servidos, comprad en el citado Establecimiento.

SECCION DE ANUNCIOS

EL ROJO EL PRACTICANTE

Ha recibido un bonito muestrario de papeles pintados para decorar habitaciones última novedad, de mucho gusto muy baratos, desde 40 céntimos pieza de ocho metros de largo, hasta 15 pesetas.

436 dibujos donde elegir.

Antes de empapelar una habitación, conviene ver el extenso muestrario.

También vende un PIANO vertical sumamente barato.

Daran razón en la redacción de este periódico, San Pascual.

AGENCIA de ROS CLARES

Esta agencia admite encargos para todos los pueblos comprendidos en la línea férrea de Murcia á Alicante y ramal de Torrevieja y Valencia, Barcelona, Madrid y Cartagena; distinguiéndose por su puntualidad del servicio y por la seguridad absoluta del arribo de los encargos á los puntos de destino.

Representantes en Orihuela;

Maestros Hermanos. — Trinidad, 3. — 2.º

Gran almacén de materiales de construcción

Diferentes clases de teja plana

Gran variedad en azulejos del país y del extranjero

Pavimentos de mosaicos hidráulicos

Además se encontrará en el citado almacén todo lo necesario en obras de albañilería á precios sumamente económicos.

Joaquin Sánchez Ballesta Santiago, 5. — ORIHUELA.

Gran almacén de maderas

DE **Adolfo Wandosell**

Establecido en la Calle de UNION AGRÍCOLA. — ORIHUELA

Es uno de los más importantes de España, porque sus existencias se reciben directamente de los países productores del extranjero circunstancia que permite asegurar la mayor economía en los precios, y un gran surtido en maderas de todas clases y dimensiones.

En el mismo local hay establecida una serrería mecánica, con todos los adelantos de la mecánica moderna, lo cual facilita las operaciones de los que adquieren maderas para construcción.

Disponible

Hispania COMPANIA DE SEGUROS DOMICILIADA EN BARCELONA

SEGUROS CONTRA INCENDIOS, MARITIMOS Y DE ACCIDENTES

DE LA VIDA

Los años de existencia que cuenta esta compañía y la puntualidad con que cumple sus compromisos, nos permiten asegurar que es una de las mejores de las que funcionan en España.

Representante en Orihuela **D. MANUEL FRANCO, Ferris 6.**